

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación desarrollado con adolescentes de padres divorciados y no divorciados del comedor “Amiguitos de Jesús” de la ciudad de Tarija, tiene como objetivo general: “Determinar las diferencias en los rasgos de personalidad, autoestima e indicadores emocionales en adolescentes de 12 a 16 años de edad hijos de padres divorciados y no divorciados del comedor “Amiguitos de Jesús” de la ciudad de Tarija Provincia Cercado”.

La investigación corresponde al *Área de la Psicología Clínica*, teniendo como diseños de investigación el diagnóstico-descriptivo y el estudio comparativo. Para el tratamiento de los datos se utilizó el enfoque *Cuantitativo*, el cual nos ayudó a la elaboración de cada uno de los cuadros y del cruce de variables de los mismos, lo que nos sirvió para la interpretación posterior de los datos; *Cualitativa*, porque se expresa a través del análisis e interpretación de los datos, orientados al alcance de los objetivos propuestos.

Después de que los resultados obtenidos, fueron cuantificados, sistematizados y analizados el resumen se muestran de la siguiente manera:

En relación a los *Rasgos de Personalidad*, mas predominantes en los adolescentes hijos de padres divorciados se obtiene que son emocionalmente afectados, despreocupados, excitables, dominantes, sensibilidad dura, dubitativos, aprensivos, tensos y impulsivos, obstinados. A diferencia los adolescentes de padres no divorciados presentan rasgos de personalidad como: sensibilidad blanda, dominantes, serenos.

En relación al *Nivel de Autoestima*, los adolescentes con padres divorciados presentan niveles bajos de autoestima, autoestima regular y con tendencias a niveles deficientes. A diferencia de los adolescentes con padres no divorciados que presentan niveles entre regular y bueno.

*Nivel de Autoestima por Edad y Sexo*, adolescentes con edades de 12 a 13 años y 14 a 16 años hijos de padres divorciados puntúan nivel bajo, con una tendencia al nivel deficiente y por sexo masculino y femenino niveles bajos, regular, con tendencia a deficiencia. A diferencia los adolescentes con padres no divorciados que puntúan en nivel regular, con tendencia a un nivel buena.

Y en relación a los *Indicadores Emocionales*, los adolescentes con padres divorciados presentan sentimientos de inferioridad, dificultad en el contacto social, inmadurez emocional, dependencia, depresión, inseguridad de sí mismo, aflicción y timidez. Mientras que los adolescentes de padres no divorciados se muestran conscientes de sí mismos, buenas relación social, agradables, tiernos, maduros.